
A C TA S  D E  C O M I S I Ó N
Fecha: 9 de junio de mayo de 2015

Hora: 09:00 a. m.

Lugar: Recinto de Sesiones de la Comisión Sép-
tima del Senado -
greso.

-
honorable Senador Eduardo Enrique 

Pulgar Daza - Presidente y honorable Senador Luis 
Évelis Andrade Casamá -Vicepresidente), el Orden 
del Día propuesto para la Sesión Ordinaria de Control 
Político, martes 9 de junio de 2015, según el artículo 
80 del Reglamento Interno del Congreso, así: 

I

II

Informes de la Mesa Directiva

Desde las nueve (9) hasta las diez (10) de la ma-
ñana:

III

Consideración, discusión y votación en primer 
debate Senado de los proyectos de leyes anunciados 
el día miércoles tres (3) de junio de dos mil quince 
(2015), según consta en el Acta número 41 de esa 
fecha, así:

3.1. Proyecto de ley número 149 de 2015 Senado, 
por medio de la cual se prohíben los procedimientos 
médicos y quirúrgicos estéticos para menores de edad 
y se dictan otras disposiciones. 

Iniciativa: honorables Senadores Óscar Mauricio 
Lizcano, Jorge Iván Ospina Gómez y los honorables 
Representantes Juan Felipe Lemos Uribe, Luz Adriana 
Moreno Marmolejo.

Radicado en Senado: 07-04-2015
En Comisión: 14-04-2015

DIRECTORES: 

IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXIV - Nº 492 

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

S E N A D O   D E   L A   R E P Ú B L I C A

G A C E T A   D E L   C O N G R E S O

PERMANENTE

ACTA NÚMERO 43 DE 2015

Legislatura 2014-2015

“Tema: - Consideración, discusión y votación 
en primer debate Senado de los proyectos de leyes 

anunciados el día miércoles tres (3) de junio de dos 
mil quince (2015), según consta en el Acta número 

41 de esa fecha, así: 149 de 2015 Senado, 44 de 2014 
Senado, 14 de 2014 Senado y 12 de 2014 Senado.

– Control político: Proposición número 23 del 22 
de octubre de 2014, según Acta número 15 de esa 
fecha, relacionada con el tema: Política nacional 

de envejecimiento y vejez, de la iniciativa del Centro 
Democrático honorables Senadores: Orlando Casta-
ñeda Serrano, Honorio Miguel Henríquez Pinedo y 
Álvaro Uribe Vélez, con Proposición Aditiva número 
41 del día doce (12) de mayo de 2015, de la iniciativa 

del honorable Senador Antonio José Correa  
Jiménez”.

Siendo las diez y treinta y seis minutos de la mañana 

Presidente de la sesión el honorable Senador Eduardo 
-

lis Andrade Casamá, en su calidad de Vicepresidente y 

Vergara, se dio inicio a la sesión programada para la 
fecha, con el siguiente Orden el Día: 

ORDEN DEL DÍA 
Martes 9 de junio de 2015 - Acta número 43

Sesión Ordinaria de la Legislatura 2014-2015

Senado de la República 
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Publicaciones – Gacetas

TEXT.
ORIG. PON. 1D. SE. TEX. COM. PON. 2D. SE. TEX. PLE. 

SEN. PON. 1D. CA. PON. 2D. CA. TEX. PL. CA.

12 artículo
166 de 2015

12 artículo
272 de 2015

Honorables Senadores Ponentes (XX-XX-2015) Asignado (a) Partido
Carlos Enrique Soto Jaramillo Ponente Único

Anuncios

Observaciones Departamento para la Prosperidad Social (DPS)
Fecha: 28-05-2015 Gaceta del Congreso número 350 de 2015

Llega informe de ponencia para primer debate 06-05-2015.
3.2. Proyecto de ley número 44 de 2014 Senado, por medio de la cual se adiciona un artículo al Código 

Sustantivo del Trabajo, se establece el fuero de cónyuge, compañero o compañera permanente en condición de 
desempleado y se dictan otras disposiciones. 

Iniciativa: honorable Senador Mauricio Aguilar Hurtado; honorable Representante María Eugenia Triana 
Vargas.

Radicado en Senado: 30-07-2014
Radicado en Comisión:

Publicaciones – Gacetas

TEXT.
ORIG.

PON. 1D. 
SE.

TEX. 
COM.

PON. 2D. 
SE.

TEX. PLE. 
SEN.

PON. 1D. 
CA.

PON. 2D. 
CA.

TEX. PL. 
CA.

02 artículo
396 de 2014

02 artículo
307 de 2015

Honorables Senadores Ponentes (26-08-2014) Asignado (a) Partido
Yamina del Carmen Pestana Rojas Ponente

Coordinadora

Anuncios

de junio de 2015, según Acta número 41. 

Llega informe de ponencia para primer debate el día 13 de mayo de 2015.
Se envía para su publicación el día 19 de mayo de 2015.

Comentarios ANDI
Fecha: 27-05-2015 Gaceta del Congreso número 342 de 2015
Se manda a publicar el día 28 de mayo de 2015.

3.3. Proyecto de ley número 14 de 2014 Senado, por medio de la cual se dictan normas de protección a la 
actividad artesanal sostenible, su promoción, fomento, desarrollo y la seguridad social integral del artesano y 
artesana productor en Colombia.

Iniciativa: honorable Senador Alexánder López Maya.
Radicado en Senado: 20-07-2014 En Comisión: 30-07-2014

Publicaciones – Gacetas

TEXT.
ORIG. PON. 1D. SE. TEX. 

COM.
PON. 2D. 

SE.
TEX. PLE. 

SEN.
PON. 1D. 

CA.
PON. 2D. 

CA.
TEX. PL. 

CA.
61 artículo
373 de 2014

61 artículo
342 de 2015 (-)
361 de 2015 (+)

Honorables Senadores Ponentes (26-08-2014) Asignado (a) Partido
Coordinador

Eduardo Enrique Pulgar Daza Ponente
Ponente Opción Ciudadana
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Honorables Senadores Ponentes (26-08-2014) Asignado (a) Partido
Jesús Alberto Castilla Salazar Ponente Polo Democrático

Ponente Liberal

Conceptos Ministerio de Educación
Fecha: 19-09-2014 Correo: 09-09-2014 Gaceta del Congreso número 519 de 2014
Se manda publicar el 19 de septiembre de 2014

Observaciones Superintendencia de Industria y Comercio
Fecha: 25-09-2014 Radicado número Gaceta del Congreso número 559 de 2014
Se manda publicar el 30 de septiembre de 2014

Nuevas observaciones Superintendencia de Industria y Comercio
Fecha: 05-11-2014 Correo: 05-09-2014 Gaceta del Congreso número 689 de 2014
Se manda publicar el 6 de noviembre de 2014

Anuncios

Llega ponencia negativa para primer debate el 27 de mayo de 2015 (honorables Senadores Nadia Blel, 
Eduardo Pulgar, Antonio Correa).

Se manda a publicar la ponencia negativa para primer debate el día 28 de mayo de 2015.

Llega informe de ponencia positiva para primer debate el día 2 de junio de 2015 (honorable Senador 
Castilla).

3.4. Proyecto de ley número 12 de 2014 Senado, por la cual se dictan normas para suprimir y prohibir la 
contratación laboral, mediante Cooperativas de Trabajo Asociado y demás formas de tercerización laboral.

Iniciativa: honorable Senador Alexánder López Maya.

Radicado en Senado: 20-07-2014

En Comisión: 30-07-2014

Publicaciones – Gacetas

TEXT. ORIG. PON. 1D. SE. TEX. 
COM.

PON. 2D. 
SE.

TEX. PLE. 
SEN.

PON. 1D. 
CA.

PON. 2D. 
CA.

TEX. PL. 
CA.

06 artículo
372 de 2014

06 artículo
606 de 2014

Honorables Senadores Ponentes (26-08-2014) Asignado (a) Partido
Coordinador Opción Ciudadana

Ponente

Jesús Alberto Castilla Salazar Ponente Polo Democrático

Anuncios
Martes 21 de octubre de 2014, según Acta número 14 Acta número 

Acta número 17 Acta 
número 18 Acta número 19
Acta número 20 Acta número 21
según Acta número 22 Acta número 23
2014, según Acta número 24 Acta . Martes 24 de febrero de 
2015, según Acta número 27. Martes 17 de marzo de 2015, según Acta número 28. Martes 14 de abril de 2015, 
según Acta número 32. Martes 21 de abril de 2015, según Acta número 33
Acta número 34

Acta número 41. 

Concepto Jurídico ANDI
Fecha: 28-10-2014 Gaceta del Congreso número 666 de 2014
Se manda publicar el 29 de octubre de 2014

Concepto Jurídico Organizaciones Solidarias
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Fecha: 11-11-2014 Gaceta del Congreso número 710 de 2014

Concepto Jurídico Confederación Colombiana de Cooperativas de Trabajo Asociado
Fecha: 11-11-2014 Gaceta del Congreso número 710 de 2014
Se manda publicar el 12 de noviembre de 2014

Llega ponencia positiva en primer debate el 07-10-2014. 

Concepto Jurídico Minhacienda
Fecha: 24-11-2014 Gaceta del Congreso número 759 de 2014
Se manda publicar el 26 de noviembre de 2014

Comentarios ANDI
Fecha: 21-04-2015 Gaceta del Congreso número 247 de 2015
Se manda publicar el 28 de abril de 2015

Comentarios Central Unitaria de Trabajadores (CUT)
Fecha: 23-04-2015 Correo: 23-04-2015 Gaceta del Congreso número 247 de 2015
Se envía a publicar los comentarios de la CUT el 28 de abril de 2015

Comentarios Consejo Gremial Nacional
Fecha: 01-05-2015 Correo: 04-05-2015 Gaceta del Congreso número 262 de 2015
Se envía a publicar los comentarios del Consejo Gremial el 4 de mayo de 2015

-
jecimiento y Vejez.

departamentos, discrimine hombres y mujeres; especi-
-

ción de discapacidad, en condición de pobreza, pobreza 
extrema, e indigencia o habitante de calle; y cuánta en 
condición de abandono por parte de sus familias. En 
ese orden de ideas, cuáles son los programas que se han 
emprendido para reducir la pobreza, la indigencia y la 

mayores, y cuáles han sido los resultados.
3. Indique cuál es el presupuesto asignado para esta 

población, el rubro por programa, la meta, y la apro-

población de adulto mayor en la sociedad, cuál ha sido 
la cobertura y cuáles han sido los resultados.

4. Cuántos hogares geriátricos públicos funcionan 
en el país, y en dónde se encuentran ubicados, cuál es 
el costo promedio para su funcionamiento, y especi-

modalidades de cuidado y acompañamiento a los adul-
tos mayores, la cobertura de dichas modalidades, y el 
presupuesto asignado.

pensión. Cuántos adultos mayores están económica-

tienen un empleo formal, cuántos un empleo informal. 
Cuál es la tasa de desempleo de la población mayor de 

-
-

nen una enfermedad terminal, cuál es la tasa de morta-

Llega ponencia para primer debate el 7 de octu-
bre de 2014.

Se manda a publicar ponencia para primer de-
bate el 8 de octubre de 2014.

Audiencia Pública: Gobierno (Mintrabajo), 
Centrales Sindicales (CUT, CGT y CTC) y emplea-
dores (ANDI), realizada el martes 21 de abril de 
2015 (Acta número 33).

Desde las diez (10) de la mañana en adelante:
IV

Control político: Proposición número 23 del 22 
de octubre de 2014, según Acta número 15 de esa 
fecha, relacionada con el tema: Política nacional de 
envejecimiento y vejez, de la iniciativa del Centro 
Democrático honorables Senadores: Orlando Casta-
ñeda Serrano, Honorio Miguel Henríquez Pinedo y 
Álvaro Uribe Vélez, con Proposición Aditiva número 
41 del día doce (12) de mayo de 2015, de la iniciativa 
del honorable Senador Antonio José Correa Jimé-
nez.

Proposición número 23 del 22 de octubre de 
2014

Cítese al señor Ministro de Protección Social y al 

-
tas e inquietudes existentes sobre su función frente al 
desarrollo y seguimiento de la Política Nacional de En-

de control competentes, Procuraduría, Contraloría y 
Defensoría del Pueblo.

Solicito además, que las preguntas se respondan 
para cada uno de los años desde el 2010 hasta el 2014. 

1. Indique en cuáles departamentos se ha institucio-
-
-
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lidad de la población de adultos mayores. Cuántas tute-
las se han instaurado al sistema de salud por parte de la 

personas mayores adscritas a programas de promoción 

7. Indique el número y tipo de subsidios para las 
-

tura de cada uno. Cuántos subsidios son económicos, y 

-
nutrición. Cuántos bancos de alimentos o comedores 
comunitarios se encuentran actualmente funcionando 

8. Cuál es la tasa de analfabetismo de la población 
-

blica formal e informal, de extensión y continua, son 

gobierno. 

años.
10. Cuáles son los programas públicos de recrea-

años. Cómo operan estos en los hogares geriátricos del 
país.

Citados - Con cuestionarios: 
Doctor Alejandro Gaviria Uribe – Ministro de Sa-

lud 
Doctor Mauricio Cárdenas 

Invitados: 
Doctor Alejandro Ordóñez M. - -

ral de la Nación
Doctor Jorge Armando Otálora Gómez - Defensor 

del Pueblo
Doctor Edgardo Maya Villazón -

de la República
* * *

Proposición Aditiva número 41 del día doce (12) 
de mayo de 2015, de la iniciativa del honorable Se-
nador Antonio José Correa Jiménez.

Doctor Luis Eduardo Garzón – Ministro del Tra-
bajo

Doctora Cristina Plazas Michelsen – Directora 
ICBF

Doctora Tatyana Orozco – Directora del DPS.
V

Anuncio de discusión y votación de proyectos 
para primer debate en Comisión Séptima del Sena-

VI
Lo que propongan las honorables Senadoras y 

honorables Senadores.
-

rable Senado de la República,
Jesús María España Vergara.

Esta sesión contó con la asistencia de los siguientes 
honorables Senadores y Senadoras: 

Al inicio de la sesión se hicieron presentes los si-
guientes honorables Senadores:

Blel Scaff Nadia
Castañeda Serrano Orlando

Soto Carlos Enrique 

En el transcurso de la sesión se hicieron presen-
tes los honorables Senadores:

Delgado Martínez Mauricio
Delgado Ruiz Édinson

pero sí asistió) y
Pulgar Daza Eduardo Enrique.
Con excusa dejó de asistir el honorable Senador:

-
da oportunamente a la Comisión de Acreditación Do-
cumental, para lo de su competencia. 

La Secretaría informó al señor Presidente, que la se-
sión se inició con quórum deliberatorio. 

A continuación, de manera textual, conforme a la 
transcripción del audio grabado durante la sesión, se 

-
sión Ordinaria, Legislatura 2014-2015, de la Comisión 

República, así: 
Presidente (e), Vicepresidente, honorable Sena-

dor Luis Évelis Andrade Casamá:
Muy buenos días honorables Senadores y Senado-

ras, demás presentes. Vamos a dar comienzo a esta Se-

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

mañana de hoy martes 9 de junio del 2015, por auto-

Casamá, quien actúa como Presidente en esta Sesión 
de la fecha, se procede por la Secretaría de la Comisión 
llamar a lista.

Presente

Presente

Presente
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Mauricio

 
 Miguel 

Presente

 
Carmen

Presente

Presente

Presidente, contestaron el llamado a lista. En conse-
cuencia se registra quórum deliberatorio, tan pronto se 
conforme el quórum decisorio la Secretaría así se le 
informará señor Presidente. 

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Día.

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

Orden del Día Propuesto para esta Sesión mixta de 

que se considerarán proyectos de ley para primer deba-
-

trol Político.

I

II

Informes de la Mesa Directiva

III

Consideración, discusión y votación en primer 
debate, Comisión Séptima del Senado, de los pro-
yectos de ley anunciados en la Sesión del día miér-

coles 3 de junio de 2015.

3.1. Proyecto de ley número 149 de 2015 Senado. 
Título: por medio de la cual se prohíben los procedi-
mientos médicos y quirúrgicos estéticos para menores 
de edad y se dictan otras disposiciones. 

3.2. Proyecto de ley número 44 de 2014 Senado, 
por medio de la cual se adiciona un artículo al Código 
Sustantivo del Trabajo, se establece el fuero de cónyu-
ge, compañero o compañera permanente en condición 
de desempleado y se dictan otras disposiciones. 

3.3. Proyecto de ley número 14 de 2014 Senado. 
Título: por medio de la cual se dictan normas de pro-
tección a la actividad artesanal sostenible, su promo-

ción, fomento, desarrollo y la seguridad social integral 
del artesano y artesana productor en Colombia. Este 
proyecto de ley tiene dos informes de ponencia, un 

-

3.4. Proyecto de ley número 12 de 2014 Senado, 
por la cual se dictan normas para suprimir y prohi-
bir la contratación laboral, mediante Cooperativas de 
Trabajo Asociado y demás formas de tercerización la-
boral.

IV

Continuación del Orden del Día, Sesión de Control 
Político, según las Proposiciones números 23 del 22 de 
octubre del 2014, según consta en el Acta número 15 
de esa fecha relacionado con el tema Política Nacional 

Centro Democrático, honorables Senadores Orlando 
Castañeda Serrano, Honorio Miguel Henríquez Pine-
do y Álvaro Uribe Vélez. -

Antonio 
José Correa Jiménez, en la Sesión del día 12 de mayo 
del 2015.

-

-
ro 41 del Senador Correa, no se formuló cuestionario, 
solo pidió que se citara para que asistieran a la Sesión 
al señor Ministro del Trabajo, a la señora Directora del 
Departamento de la Prosperidad Social o para la Pros-
peridad Social, y a la doctora Cristina Plazas Michel-
sen

V

Anuncio de discusión y votación de proyectos en 
próxima Sesión

VI

Lo que propongan las honorables Senadoras y 
los honorables Senadores

Señor Presidente leído el Orden del Día propuesto 
para esta Sesión de la fecha.

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Vamos entonces a dar curso al primer proyecto de 
ley del Orden del Día. Tiene la palabra el Senador Car-
los Enrique Soto.

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

Bueno un cordialísimo saludo a todas y a todos los 
Senadores y Senadoras y a quienes nos acompañan. Se-
ñor Presidente el Proyecto de ley número 149 que fue 
presentado por los honorables Senadores Óscar Mauri-

-
culos. Como le dije en la Sesión pasada, muchísimos 

Ospina en un proyecto muy similar pues dio una am-
-
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mientos correspondientes y este proyecto, diríamos que 

18 años. 

menores de 18 años. 

-
-

mente el artículo, están haciendo la presentación en los 
monitores y me imagino que aquí a mis espaldas tam-

-
nidades sino a mis espaldas reales aquí. Entonces aquí 
está el contenido correspondiente.

-
biciones como ya se los manifestaba, es prohibir, in-

-

a explicar un poco más adelante. Estas prohibiciones 
-

nos y glúteos y otros. Y las excepciones que trae en el 

oreja o cirugías de nariz o limpiezas correspondiente, 
etc., etc.

físicas o psicológicas, el ciudadano deberá solicitar un 
permiso especial a la Entidad Territorial correspondien-
te. Y más adelante en el parágrafo lo que explica es que 
estas Entidades no pueden quedase eternamente para 
expedir dichos permisos, tienen un plazo de acuerdo al 
proyecto en discusión para tomar dicha determinación.

-
biciones publicitarias, que no se puede, se prohíbe en 
dicho artículo lo que es la publicidad usando menores 
de edad; y en el párrafo que sigue, el inciso que sigue 

-
-

aplicando en este sentido.

-

deberán denunciar ante las autoridades correspondien-
tes.

-
-

del establecimiento correspondiente.

-
dicas o naturales contratantes que incumplan el artículo 

-
-

salud para que no hayan confusiones. 

-
ridad y poder sancionatorio, esto quiere decir que los 
responsables de las Entidades de Salud y los profesio-
nales, pues si hay una sanción correspondiente, ellos 
serán solidariamente de igual manera responsables con 
relación a dicha sanción.

-
riales para graduar las multas correspondientes y ade-

destinar para la creación y promoción de campañas 

-
torias de las normas que le sean contrarias.

-
nes; según la Organización Mundial de la Salud, los 

-
cional sobre los Derechos del Niño, toda persona me-

de criterios por las diferentes Entidades que en este 
caso se pronuncian con relación a los menores de edad.

La población entre los 10 y los 14 años según la 

-

edad donde es más propicio, donde hay más, digamos 
-

ciones psicológicas etc., etc., para dichas personas. Por 
esa razón consideramos de trascendental importancia 

de ley porque ustedes bien saben que hoy desafortuna-

-
mente, sino que hoy en muchos de los casos cuando 
tienen la posibilidad, piden que les hagan los implantes 
correspondientes porque además de eso el acelere de la 
presencia física, de la exigencia, de todos estos proce-
sos, pues los conducen a ir adquiriendo esa cultura tan 
inmensamente dañina. 

-
-

tan que el desarrollo es hasta los 20 o 21 años o 22 para 
desarrollarse totalmente y algunos profesionales de la 

-

los implantes en este caso las niñas.

Yo pienso que este es un proyecto supremamente 
importante, un proyecto que se requiere con suma ur-

-
gulándose en diferentes partes del mundo y eso me pa-
rece que es de trascendental importancia que nosotros 

han aumentado notoriamente; por ejemplo, en el año 
2013 hubo en el mundo 23 y medio millones de ciru-

en Cali y en Bogotá, pues contribuye a ese proceso. 
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Pereira o como el Eje Cafetero pero las estadísticas nos 
dicen que son otras ciudades, nosotros contribuimos en 

aproximadamente que representa el 1.8% de los proce-

Colombia es el quinto país en total de procedimien-
tos quirúrgicos realizados con un número de doscientos 

-

Aquí hay algunos casos que nos muestran con ab-
soluta claridad lo que ha pasado. Mostramos el caso de 
Bibiana Lozada Mesa de 17 años que sufrió una crisis 

pues si bien es cierto hay unos procedimientos que se 

por la parte de la salud, pero tiene que ser con todos los 
protocolos correspondientes.

-
quera, un estilista de Jamundí que se sometió a un pro-

años, y la niña Patricia de 15 años que eran dos her-

una liposucción. Y hay otros casos que demuestran la 
inmensos riesgos con que corren estas personas como 

-
dimientos.

Como les decía inicialmente, me parece que es bien 
importante que nosotros le demos el trámite correspon-
diente y la aprobación a dicho proyecto que me parece 
de trascendental importancia.

En Italia, por ejemplo, desde el año 2010 se presen-
tó un proyecto de ley y a partir del 2012 están prohibi-
das las cirugías para implantes mamarios en menores 
de edad. En Argentina el año pasado se presentó el Pro-

que queden abolidas o prohibidas las cirugías para me-
nores de edad.

En el caso Alemán, en Alemania como lo dice el 
reportaje del periódico, en España el proyecto busca 

-

se hace una precisión, de igual manera en el artículo 
-

en el momento que haya el quórum reglamentario para 

respetuosamente que le demos el trámite correspon-
diente a este proyecto y, o que se hagan las… se soli-
citen las aclaraciones que sean necesarias hacer. Pero 

el trámite en primer debate porque si no le damos el 
trámite en primer debate, pues como ustedes bien lo 

saben, este proyecto no seguiría su tránsito y se tendría 
que retirar, puesto que si no recibe siquiera un debate 
correspondiente no puede seguir su tránsito normal en 

-
te y solicitarles la aprobación correspondiente a dicho 
proyecto.

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Pero estamos en quórum deliberatorio, si algún 
Senador quiere aportar, podemos suspender el debate 
mientras…

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

-

presentes.

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Tienen la palabra los Senadores y las Senadoras que 

hay quórum decisorio, le pido al señor Secretario leer y 

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

Dice la solicitud de impedimento: “Solicito a la Co-

aceptar mi impedimento para participar en la discusión 

Senado, Título: por medio de la cual se prohíben los 
procedimientos médicos y quirúrgicos estéticos para 
menores de edad y se dictan otras disposiciones, de 

por cuanto tengo un familiar de mi esposa que ejerce 

Firma honorable Senador Honorio Miguel Henríquez 
Pinedo.

Leída la solicitud de declaratoria de impedimento 
señor Presidente.

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Queda en consideración este impedimento para ser 
-

ted la palabra.

Honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

Señor Presidente y honorables Senadores, hemos 
estudiado el proyecto, no le encontramos objeción sal-

-
ríquez, el Centro Democrático está de acuerdo con el 
proyecto. No tenemos comentario, por eso no quere-
mos, no tenemos más nada que decir, estudiamos bien 
el articulado y estamos de acuerdo.

Honorable Senador Orlando Castañeda Serra-
no:

Presidente habíamos pasado, doctor Soto, una pro-
posición sobre unos artículos, es una proposición mo-
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pasado, ya había sido aprobada señor Secretario, para 

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Dice que ya la ha pasado Secretario, para que la 
pueda leer. 

Honorable Senador Orlando Castañeda Serra-
no:

Ya está radicada, se radicó. Sí ahí sería, debido a la 
relación de unidad que fue la proposición que pasamos, 
contenía en el artículo 7°, el 8° y el 9° del presente 
proyecto de ley, ahí se solicita eliminar el artículo 8° 
de ese articulado propuesto en la ponencia y dejar el 
artículo 7° y 9° de la siguiente forma: El artículo 7° 
que habla de las sanciones, dice: “El incumplimiento 
parcial o total de lo contenido en la presente ley por 
personas naturales, jurídicas o establecimientos contra-

El artículo 9°, quedaría así: “Solidaridad: Los Pro-
fesionales de la Salud y Centros de Salud deberán res-
ponder solidariamente por todo daño ocasionado a los 
pacientes como consecuencia de la realización de estos 

-
lo 8° del articulado.

Presidente (e), Vicepresidente, honorable Sena-
dor Luis Évelis Andrade Casamá:

Señor Secretario, Senador Carlos Enrique Soto. 
Dice el Secretario que no la tienen en este momento. 
Van a reproducirla y pasarles copia a los distintos Sena-

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

 tiene 
-

bición de las cirugías y los procedimientos quirúrgicos. 
-

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Senador Carlos Enrique Soto, en tanto no existe 
quórum decisorio le propongo suspender la discusión 

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

Sí pero solamente hay que mirar la proposición para 
que quedemos listos en el proyecto. 

Presidente (e), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

La Secretaría está reproduciendo las proposiciones 

acuerdo con lo que he planteado respecto de la suspen-

se anuncia para mañana y mientras, como con quórum 
deliberatorio sí se puede hacer el Debate, procedemos a 
abrir el debate programado por el Centro Democrático.

Honorable Senador Carlos Enrique Soto Jara-
millo:

y mucho más pues con el Centro, sino que lo único que 
sí les pido es No. 1: ya que han dicho claramente que 
no hay, pues de quienes estamos acá no hay ninguna 

-
-

do, estamos completamente de acuerdo. Solamente les 
pido señor Presidente, que le demos el trámite corres-
pondiente porque si no lo aprobamos antes de irnos 
en este semestre, no puede seguir su tránsito normal 

acuerdo que se abra el debate.

Presidente (e), Vicepresidente, honorable Sena-
dor Luis Évelis Andrade Casamá:

-

-
-

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-
cia Marulanda, Viceministra de Relaciones Laborales, 

Olga Lucía Callejas, Subdirectora de Pensiones y otras 
prestaciones del Ministerio del Trabajo. 

tiene compromisos en Presidencia de la República. En-

quien se encuentra presente. 

-

doctor Mauricio Cárdenas presenta excusa al igual que 
-

tora Ana María Cadena Ruiz, Subdirectora de Desarro-
-

blico. Está presente la doctora Ana María Cadena Ruiz.

La señora Directora del ICBF, doctora Cristina Pla-

Quijano Samper, Director de Familia y Comunidades. 
Doctor Pedro Quijano Samper, se encuentra presente.

Doctor Alejandro Ordóñez Maldonado, Procurador 
-

Procuraduría y no hay delegación.
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Edgardo Maya Villazón, no asiste pero delega en la 

La doctora Diana del Pilar se encuentra presente.

Y por la Defensoría del Pueblo se recibe excusa y 

Sáenz, acá está presente.

de las delegaciones, señor Presidente.

Presidente (e), Vicepresidente, honorable Sena-
dor Luis Évelis Andrade Casamá:

Tiene la palabra el Senador Orlando Castañeda.

Honorable Senador Orlando Castañeda Serra-
no:

-
siera empezar, para empezar, referirme a lo que la De-
fensoría en sus respuestas a esta Corporación, como lo 

-

de la tercera edad deben ser asistidas y protegidas, es-
pecialmente aquellas que por su condición económica, 

-

abusos o maltratos que contra ellos se comete. 

Ya abierto este debate señor Presidente, me pregun-
to si dichas condiciones de igualdad se están dando 
dentro de la misma población de adultos mayores y si 
es el Estado realmente, si es el Estado quien se está ha-

que posee mecanismos para apoyarlos e incluso tiene 
una honrosa pensión pero detrás de ellos, la otra cara 
de la moneda donde muchos no cuentan con pensión, 
tienen a un hijo o personas discapacitadas a su cargo, 

-
mos o no tienen familia y se supone que el Estado debe 

a esta población por encontrarse en condición de debi-

mayor parte de la población de adultos mayores es crí-
tica, lo que nos genera una gran preocupación debido al 

-

-
ción del adulto mayor actual y futura.

De acuerdo al último boletín mundial de población 
-

bajo y seguridad social, en Colombia para el año 2020 

de la población; y dado que hoy tenemos 11% que co-
rresponde a cinco millones ciento cuarenta y seis mil 

-

-
jecimiento. 

La misma Defensoría reconoce que como Entidad 

condiciones y estudios en torno a esta población, para 
mí esto es una gran alarma. Tan es así, que el Departa-
mento para la Prosperidad Social responde a esta pro-
posición que no tiene dentro de su oferta programas 

del adulto mayor, lo cual es preocupante dada la mag-
nitud de adultos mayores en el país que practicamente 

próximos años.

No obstante la Entidad informa que los programas 
que cobijan a esta población son los que contienen la 

-

programas, debemos entender de acuerdo a lo informa-
do, únicamente cubren cuatrocientos treinta y tres mil 

total de la Nación. 

Teniendo en cuenta que más de la mitad de adultos 
mayores son pobres, es decir, alrededor del 52% es-
taríamos hablando que en este momento tenemos casi 

que no están siendo cobijados dentro de los programas 
del Departamento para la Prosperidad Social y que por 
su condición social y económica lo necesitan pues po-

-
tos mayores que además son pobres.

Por otro lado, de acuerdo a lo informado por el Mi-
-

-
tidad se enorgullece de haber ampliado los cupos a mi-

ayuda y no cuentan con ella. 

-

una apropiación, escúchenme bien, de un poco más 
de un billón de pesos para un millón doscientos mil 

cupos por adulto mayor, miren la cifra, en ochocien-

que en realidad reciben los adultos mayores que han 
logrado ingresar a este programa son entre cuarenta 

-
suales que logran aumentar un poco con aportes de los 
municipios, por ejemplo para el caso de Bogotá, serían 

que los adultos mayores reciben y que nos informan en 
-
-

tión frente a la población mayor con el peligro de que 
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aporte estatal real frente a la necesidad de los recursos 
de estos adultos.

-
-

-

teniendo en cuenta que ellos no tienen ni pensión, ni 
una familia que pueda encargarse de sus necesidades.

De acuerdo al último informe de la encuesta nacio-
nal de demografía y salud, más del 70% de la población 

y más del 45% no posee ningún tipo de ingreso, es de-
cir, no tiene cómo sostenerse a sí mismo y mucho me-
nos a otros y de los hogares que tienen en su núcleo al 
menos un adulto mayor, casi el 78% declara no tener 

riqueza bajo y hasta muy bajo, situación que se agra-
-

blación de adultos mayores es jefe de hogar y además 
declara que debe trabajar por necesidad. Pero de ellos, 

reciben algún tipo de remuneración sea por hora, por 

La salud de un adulto mayor se deteriora con el 
tiempo, los gastos en cambios alimenticios, problemas 
de incontinencia, enfermedades raras, aumentan los 

de la existencia o no de una discapacidad permanente, 
o de una, podríamos decir, de una jefatura en el ho-
gar. Pueden rondar en la manutención personal desde 

-

relacionados con la enfermedad. Lo que es muy claro 

el alcance de una política pública del país frente a una 
población mayor que no tiene pensión, que está en la 

-
lítica pública del adulto mayor en el país y realmente 

2007.

Por otro lado, de acuerdo con la información reci-
bida del Ministerio de Salud durante el periodo 2010 

-
partamentos del país, escúchenme bien, 10 de los 32 
departamentos del país están aplicando el diseño de 

-

-
cretarías de Salud Departamentales para que la política 

-
conoce que el proceso de aplicación ha sido lento, eso 
es lo que nos dice el Ministerio de Salud, ha sido lento, 

-
-

zación para el periodo 2014-2024. Ahora, yo les solici-

-

ajuste y actualización y cuándo se pondrá en marcha 
esta política y mientras tanto, cuáles son las acciones 

padecer además algún tipo de discapacidad permanen-
te, pero peor que eso, es no tener una diferenciación ni 
un reconocimiento. 

El Ministerio de Salud informa que con corte de 
2014 de acuerdo al registro para la localización y ca-
racterización de personas con discapacidad, Colombia 
tiene quinientos catorce mil trecientos cuarenta y ocho 

-
dad. Pero el Ministerio de Salud en sus respuestas infor-
ma que el registro tan solo tiene una cobertura corres-
pondiente al 42% con relación al censo del DANE del 
2005, es decir, que hay un subregistro de esta población 

puedan adquirir como población mayor en condición 

la población de adultos mayores posee una limitación 
permanente; de estos solamente el 40.9% no requiere 
cuidados diarios, es decir, más de la mitad necesita cui-

de un hogar; y un 8.7% es cuidado por una persona 
contratada. Es para pensar en eso, podemos pensar en 
muchas cosas de la paz que son importantes, pero la 

-
das las áreas, no solo pensar en una, la paz comienza 

analiza la distribución de adultos mayores por grupos 

-
tos centenarios, es decir, mayores de 99 años pertene-
cientes a grupos indígenas.

Según el Estudio de Pobreza Departamental, las 
zonas rurales e indígenas son las más afectadas por la 

-

lo que cerca del 25% de esta población se encuentra 
en situación de pobreza y podríamos decir de pobreza 
extrema de acuerdo con la gran encuesta, porque esto 
es una encuesta integrada de hogares del 2011.

Ahora, con corte a mayo del 2014, de conformidad 
con lo reportado por la Agencia Nacional para la Su-
peración de la Pobreza Extrema y lo registrado en el 

-
-

al 23% de los adultos mayores pobres.

Por otro lado, es importante señalar que solamen-
te el 37% de los adultos mayores se declara saludable. 
Imagínense, es decir, sin ninguna enfermedad o proble-
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mayores del país están enfermos y un 27.5% tiene más 
de una enfermedad. Tenemos que pensar en eso, es que 
esto es macro, aquí están estas políticas que se necesita 

Ahora, la cobertura de aseguramiento por grupo de 
-
-

ría del Pueblo, la tutela y los derechos de salud y a la 
seguridad social 2013, con muestra en una muestra de 

entre 18 y 40 años, 18.71%. Igualmente recalca este 

constituye en el grupo de pacientes que más demanda 
-

cas y de alto costo, siendo estos, escúchenme bien, los 

Finalmente, añadiendo propuestas que Centro De-

población de adultos mayores, eso está claro, esto re-

-

de profundizar sobre las políticas sociales y los recursos 
enfocados a esta población. Y para lo anterior es preci-
so que en corto plazo, es muy importante, se actualice 
la base de las personas de adultos mayores, se actualice 
con su caracterización poblacional y las condiciones en 

-
blecidos en las Leyes 1251 de 2008 y 1315 del 2009, 
estas normas están dirigidas a procurar la protección, 
la promoción y defensa de los derechos de los adultos 
mayores.

Por otro lado, en Colombia mediante encuesta reali-
zada a julio del 2013 por el Ministerio de Salud, deter-

-
lizados, escúchenme bien, 87 centros especializados de 
protección para personas adultas mayores, de las cuales 
la mayoría no cumple con los estándares de calidad exi-
gidos, de los 87, no están cumpliendo con esos estánda-
res. Por tanto se requiere un diseño de implementación, 
se requiere un diseño de un sistema nacional de garan-
tías de calidad para las Instituciones. Pensemos, esto 

difícil, muy difícil. Entonces sí es muy importante ese 
diseño de garantías de calidad para estas Instituciones 

Ahora, como Centro Democrático, estaremos radi-
cando en los próximos meses algunas propuestas fren-
te a este tema, pero sí hago un llamado a la Comisión 

-

los temas, pero no podemos darle prioridad a una cosa 
-

equilibrio con todas las políticas que se gestan en una 
Nación, pero esto no lo podemos dejar de lado, estas 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

-

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

sido aprobado el Orden del Día, con el mecanismo or-

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Tiene el uso de la palabra el doctor Carlos Enrique 

Honorable Senador Carlos Enrique Soto Jara-
millo:

No, una moción señor Presidente, habíamos que-
dado, muchas gracias señor Presidente, habíamos que-
dado que inmediatamente se constituyera el quórum 
reglamentario pasábamos a aprobar el Proyecto de ley 
número 149, proyecto de ley en discusión como había-
mos quedado en la Sesión pasada. Entonces yo le pedi-

del Orden del Día, aprobáramos el proyecto y continuá-
ramos el debate.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

A someter a consideración el impedimento del doc-
-

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

 

Honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

ponencia o la Secretaría tienen alguna sugerencia de 
-

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-
minal.
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Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

-

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

ley número 92 donde se le negó al honorable Senador 

declaratoria de impedimento que fue presentada en los 
-

edad.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Senador Soto tiene el uso de la palabra.

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

Con mayor razón tienen más peso los argumentos 
-

-

especializados en la materia sino a todos. Por lo consi-
guiente yo considero que se debe negar el impedimen-
to.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Llame lista señor Secretario.

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-

nominal a la solicitud de declaratoria de impedimento 
-

-
mento se retiró del recinto. Comoquiera que se retomó 

en este recinto.

Niega el impedimento

Niega el impedimento

Niega el impedimento

-
ricio Niega el impedimento

-
ga el impedimento

-
guel  No se encuentra, porque presentó su declarato-
ria.

Niega el impedimento

-
men

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Deje constancia de la Senadora Yamina del Carmen 
Pestana. 

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-
taría deja constancia del ingreso de la Senadora Yamina 

-

de declaratoria de impedimento del honorable Senador 

-
men Vota no, niega el impedimento

No

-
-
-

participar en la discusión y aprobación del Proyecto de 
ley número 149 de 2015 Senado y por la Secretaría así 
se le informará.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

-
misión. Deje constancia de la presencia de la Senadora 

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-
ñana, la Senadora Sofía. 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Bueno. Tiene el uso de la palabra el Senador Soto.

Honorable Senador Carlos Enrique Soto Jara-
millo:

Muchas gracias. Para pedirle muy cordialmente al 
Senador Castañeda que para segundo debate hagamos 
los ajustes por lo siguiente: hay un…la proposición que 
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-
te, o por lo menos muy de fondo lo que es el sentido de 

la…a aplicarle la multa que trae el proyecto general de 

uno de los responsables, dice la proposición; pero ade-

correspondiente del Profesional de la Salud, y nosotros 
ahí en el artículo 11 de dicho proyecto en discusión, 

-
mos un ajuste, contemplamos de que se, las multas que 
estamos nosotros planteando allí es sin ninguna afec-

tiene unas sanciones concretas, y además las normas 
que rijan dicha Profesión. 

Entonces, por esa razón nosotros nos adentramos en 
el tema de ir a suspender la licencia correspondiente 
porque creo, consideramos que es más del fuero, del 

pues que propone el honorable Senador, el artículo oc-

-
to, que no se pueden emplear menores de edad para ha-
cer publicidad correspondiente y en la segunda parte de 

mucho gusto, sí hay ajustes que hacerle, pero en prin-
cipio nosotros consideramos que tienen los argumentos 
el proyecto para dejarlo así por lo menos pues, a no 
ser que hayan una demostración con más contundencia. 
Muchas gracias. 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Honorable Senador Orlando Castañeda Serra-
no:

Sí perfecto y lo dejamos para el segundo debate y 
trabajamos con el Senador Soto.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Muy bien, gracias Senador, perfecto.

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

La Secretaría deja constancia en el acta que la pro-
posición del Senador Orlando de Jesús Castañeda que 

-

sido formalmente retirada y accede a que los elemen-

para el segundo debate.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Señor Secretario dele lectura a la proposición con 
que termina la ponencia del proyecto presentado por el 
doctor Soto, la ponencia presentada por el doctor Soto, 
Ponente.

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

Proposición:

“Con fundamento en las anteriores consideraciones 
propongo a los honorable Senadores miembros de la 

-
mer Debate al Proyecto de ley número 149 de 2015 
Senado, por medio de la cual se prohíben los procedi-
mientos médicos y quirúrgicos estéticos para menores 
de edad y se dictan otras disposiciones.

Cordialmente, Carlos Enrique Soto Jaramillo, Po-

que termina el informe de ponencia publicado en la 
Gaceta del Congreso número 272 de 2015, señor Pre-
sidente.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

-
culado, título y el articulado y el deseo de la Comisión 
que pase a segundo debate. Votación nominal señor Se-
cretario.

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-
dente:

SÍ

SÍ

SÍ 

No se encuentra

No se encuentra

-
ricio SÍ

-
guel SÍ

SÍ

-
men SÍ

SÍ
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SÍ

-
tima del Senado de la República que este proyecto de 
ley pase a su segundo debate en la Plenaria del Senado. 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

Se designa el doctor Soto como Ponente único.

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

-

ponencia, 15 días calendario. En el día de mañana, yo 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enri-
que Pulgar Daza:

-

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

Muchísimas gracias a todos por la aprobación del 
proyecto.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Muy bien Senador Soto, perfecto.

Honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

No señor Presidente, mire, sobre lo que ha dicho el 
Senador Castañeda poco tenemos que agregar. Nosotros 

esto: en el 2002 la atención a los ancianos sumaba unos 

-

con los números que acabamos de escucharle al Sena-
dor Orlando Castañeda pero quería decirle y agradecer 
la presencia de las señoras Viceministras y los diferen-
tes funcionarios, que en muchos municipios de Colom-

que ya lo deberían haber reajustado, sigue eso con un 
-

partamentos y municipios donde están pagando ciento 
-

les alcanza ni para mandar, ni para hacer la gestión de 
cobro. 

Entonces aquí tenemos tres temas: ese tema; des-
-

cial permanente, la preocupación es que solamente hay 

-

Nosotros estamos preparando para el 20 de julio un 
proyecto que hemos querido presentar en estos meses, 
no hemos podido, para por lo menos ayudar con pro-

considere el Congreso, sobre cómo eliminar barreras 
de acceso y barreras de permanencia en el sistema pen-

poco acceso al sistema pensional, sino que hay poca 

el 20 de julio y ayuda en esa dirección.

Eran estos comentarios y nosotros nos sentimos 
muy bien representados en lo que ha dicho el Senador 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

 
Ospina y el Senador Soto.

Honorable Senador Jorge Iván Ospina Gómez:

Bueno, buenos días para todos y para todas. Es sobre 

en relación a la Ponencia: la proporción más importan-

están estrechamente asociadas al manoteo que puede 
sufrir un adolescente o un niño en su espacio escolar o 
en su espacio barrial.

Honorable Senador Orlando Castañeda Serrano:

Moción de orden.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Senador Ospina, para una moción de orden me está 
solicitando el Senador Castañeda.

Honorable Senador Orlando Castañeda  
Serrano:

Con el respeto que me merece el doctor Ospina, 
pero ya habíamos pasado lo del proyecto, estamos en 
el debate, hubo una interrupción porque quedamos de 

-
tinuar con el debate para no ser más, que es de mucha 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

 
Ospina.

Honorable Senador Jorge Iván Ospina Gómez:

No, es que es muy importante porque, y con excusas 

este es el espacio donde se deben de dar algunos ele-
mentos en relación a que esa segunda ponencia funcio-
ne, yo no me demoro mucho, es solamente explicar la 

niñez y en la adolescencia, porque están estrechamente 
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asociado al matoneo y a poder tener ciertos traumas 

plantea en la ley unas excepciones que están claras, 
pero sería muy importante que esas excepciones se 

Estaba haciendo referencia al tema de los lunares, el 
tema de las cicatrices, el tema de las orejas, el tema de 

-
cientemente contenidos en el área de excepciones. Es 
un primer planteamiento.

-
cho de que el adolescente está formando su personali-

puede ser una intencionalidad para adelantar y por eso 

las acciones pedagógicas que se deben hacer con ado-
-

Y tercero, yo estoy totalmente de acuerdo en que 
-

en peligro la salud del niño. Allí temas como la anore-
xia, temas como la bulimia, son temas que están estre-

de los pacientes. De tal forma que nos encantaría que 

relación a la autoestima, en relación a cómo se quiere 
-

ciones de este orden, que al ser prohibidas pueden ser 
buscadas de manera ilegal y poner en mayor peligro la 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Tiene el uso de la palabra el Senador Soto.

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

Sin traumatizar el debate honorable Senador, si us-

totalmente para hacer los planteamientos, además de 
eso conoce muy bien, yo pienso que el que más cono-
ce de estos temas en la Comisión y se les respeta y se 

-
sicamente, básicamente, esencialmente a lo que es las 
cirugías de seno y a lo que es las cirugías de glúteos, 
básicamente son las prohibiciones, las demás las tolera 
si se interpreta como se debe interpretar, pero yo estoy 

Con relación al debate doctor Castañeda para que 
no se me ponga enojado; este es un tema muy, muy im-

yo creo que es acorde con un proyecto que no se le ha 
dado discusión. Nosotros proponíamos un proyecto de 

-
dría hacerse escalonadamente, porque no somos plena-
mente conscientes como se ha discutido ampliamente 

para corregir todos los rezagos que son inmensamente 

grandes, son gigantescos en la parte social, pero que 
podría plantearse del salario mínimo para los mayores 

Ningún colombiano y ahí está, no solamente ese 

nosotros estamos discutiendo esencialmente. Ahí está 
el ingreso de los adultos mayores, ningún colombiano 
debería estar desprotegido; por eso tan importante lo 
de los BEPS y todos los procesos que se han planteado, 

estar en Colombia que es la discusión a mi juicio que 
debemos de dar, cuándo podemos estar nosotros dán-

hoy compañero Senador, nos recordaba desde el 2002 
cuando empezaron a implementarse algunas políticas, 
digamos que no tímidamente sino acorde con las posi-
bilidades que se tenían y fue creciendo, y hoy llega a 

-
tado aquí para la demanda que existe. Y ahí es donde 
el Estado tiene que tener una regla; es que de acuerdo 
a la resoluciones que regulan todo este procedimien-
to, no hay una precisión para decir “de aquí este es el 

municipios. Entonces una persona que por darle ma-
yor cubrimiento, yo esperaría que fuera de muy buena 

intereses, como usted bien lo ha planteado, políticos 
o politiqueramente, entonces no se entregan los seten-

-

adultos mayores en los diferentes municipios de Co-
lombia, cualquiera sea la categoría del municipio y ahí 

-

de participar en esto, que se saque un resolución regu-

dejarlo de ahí hacia arriba hasta donde lleguen, pero 
si nosotros somos tolerantes pues no habrá, no faltará 

se les entreguen a estos adultos mayores.

proceso de los mayores, lo que nosotros discutimos y 
-

doctor Ospina a mirar todos los proyectos que tienen 
contenido social, en este caso para no salirnos del de-
bate, de los adultos mayores porque muy interesante 

-

ustedes saben, para que no nos metamos mentiras, la 

para los hombres, en 57 para las mujeres, entonces lo 
que aquí tenemos que hacer es analizar ese paquete de 

-
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-

algún Representante del Ministerio de trabajo, que se-
ría muy importante doctor Lucho que le encanta tanto 
estos temas y que los conoce y que los ha discutido 

el tema que le compete, directamente pienso yo.

Entonces, yo solicito muy cordialmente de que 
este que es un tema que muy bien traído por el Cen-
tro Democrático, pero que es de competencia de todas 
las Organizaciones Políticas, de todas las fuerzas polí-

de ciudadanos y ciudadanas hoy están totalmente des-

-

que usted está proponiendo o la discusión que usted 

-

los adolescentes, para los niños, extraordinario, la ni-
ñez es primordial a mi juicio en cualquier sociedad, 

facilitando el desarrollo de esa infraestructura a los ma-

está haciendo para que los adultos mayores tengan una 

los gimnasios para los adultos mayores, senderos para 

es un tema de gruesísimo calibre. Yo pienso que ahí es 

sacar unas conclusiones, pero sobre todo más que unas 
conclusiones un propósito, y el propósito de sentarnos 

cómo trazamos unas políticas que puedan impactar po-

Muchas gracias señor Presidente. 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Tiene el uso de la palabra la Viceministra.

Viceministra de Protección Social, doctora  
Carmen Eugenia Dávila:

Muy buenos días para todos. Lo primero y el pri-
mer mensaje que como Funcionaria Pública y como 
ciudadana uno tendría que decir aquí, es que ninguna 

elementos esenciales para la atención de la población 
adulta mayor que requiere la mayor consideración y 
atención por parte de la sociedad y de todas las Ins-

las familias, de los funcionarios públicos que estamos 
al frente de la ejecución de la política, una política de 
humanización en la atención de esta población, el res-
peto por nuestras personas adultas mayores y la consi-

políticas públicas.

-
tar algunos datos que son, que es información pública 
y que, digamos, tiene una trayectoria de ejecución de 
muchos años. El sistema de salud desde sus inicios dio 
prioridad a las personas adultas mayores en la aten-

cuando estábamos comenzando y eran necesarios los 

tenían prioridad en medio de unos recursos limitados 
para acceder a las políticas públicas; y en medio de eso 

decir que la población adulta mayor como todos sabe-

y la información que ya se ha presentado de manera 

la sociedad, quienes aportamos con solidaridad más de 

salud al año. Se han desarrollado otro tipo de progra-
mas de mucha trascendencia y, digamos, lo que uno 

una articulación coherente con todas las instancias de 

participan en la ejecución de esta política pública, par-
ticularmente el tema de las Entidades Territoriales. 

En un Estado descentralizado, la mayor parte de 

-

hay unas razones de orden de gestión, hay unas razones 
-

población adulta mayor.

Alguien decía aquí que la paz comienza en casa y 

hogar, en cada hogar que tenemos personas adultas ma-
-

rables, necesitan el cuidado y el amor de las familias; 

la esencia del cuidado de nuestra población adulta ma-

se enferman y necesitan el cuidado permanente de la 
sociedad. Entonces aquí no solamente es una política 
pública en torno al gasto público, al desarrollo de los 
programas sociales sino al compromiso y a la sensibi-
lidad de los hijos, de los familiares, de la sociedad, de 
las Entidades Territoriales. Y este mensaje yo creo debe 
empezar a calar, este mensaje debemos empezarlo a re-

de las diferentes Ramas del Poder Público, los funcio-

recursos, podemos articularnos que es lo que creo que 
nos hace mucha falta en las distintas políticas públi-
cas, pero si no contamos con esa sensibilidad, creo que 

se perderán en el transcurso de los tiempos y del desa-

-
-

den quedar en la letra muerta porque estudios de esta 
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naturaleza se han realizado múltiples. Aquí lo que ne-
cesitamos es acción, es coordinación de las diferentes 

particularmente de los Ministerios de Salud y Trabajo 
que es en donde en cabeza de los cuales ha estado la 
mayor parte de la política en la que encontramos ma-
yores resultados, la política de salud y la política de 
pensiones y atención del adulto mayor.

En el tema de salud como mencionábamos, en un 

-
blecido guías de atención de práctica clínica para las 
principales enfermedades que aquejan a la población, 

-

digna, saludable, integrada en el marco de la promo-
-

manos. Aquí en este tema de promoción, es una compe-
tencia y un reto de la política del Ministerio de Salud y 
Protección Social en la que necesariamente tendremos 

implementación de la Ley 100 y del rol de las asegura-

en jalonar este tipo de proyectos. 

-

creo que amerita pensar en el tema de cuidadores, de 
algunos elementos de política social complementa-
ria; este tema de los cuidadores en una población que 

ruta clara y sobre todo de los recursos necesarios para 
generar una política sólida en el tema del cuidado ma-
yor, del adulto mayor, siempre focalizada a brindar este 

-
nerabilidad. 

-
-
-

sonas que tienen adultos mayores con enfermedades 
crónicas, interponen algunas acciones constitucionales 
para el tema de cuidadores; entonces uno dice “este es 

-

tener claro, que los recursos del Estado, los recursos 

que cuidar todos los colombianos y aquí se necesita 
una cultura y un racionamiento del gasto público y una, 
digamos, conciencia de las familias que tienen algu-
na capacidad de pago o buena capacidad de pago de 
acuerdo a los registros de autoliquidación de aportes y 
que acceden a estos mecanismos de tutela para el tema 
de cuidadores; una conciencia en que la solidaridad en 
el sistema de salud es indispensable y que los recursos 

-

temas del cuidado del adulto mayor, del cuidado de las 
personas de la tercera edad que están en condiciones de 

enfermedades crónicas que requieren cuidados paliati-

-

-
nisterios, están las Entidades Territoriales, está la so-
ciedad, están las familias, están los pacientes. El reto en 
el futuro es consolidar esa política que está en proceso 

-
-
-

mente desde las Entidades Territoriales que participan 

-
dad y particularmente en los adultos mayores.

-

saludable; y en este punto, en un momento de cobertura 

haciendo un estudio, el estudio sabe que nos permitirá 
establecer algunas condiciones a pesar de que ya hay 

-
ción de la política pública, que nos permitiría de manera 

para orientar y ejecutar de mejor manera la política pú-
blica. Entonces, por ejemplo, esa encuesta, ese estudio 
se enfocará hacia determinar las condiciones socio eco-
nómicas en la población, el medio ambiente en el que 
se desarrollan, los patrones de conducta, la condición y 
afecto de la funcionalidad de estas personas que nece-
sitan condiciones especiales de atención, no solamente 
atención en salud sino condiciones de cariño, afecto, 

-

mejoramiento de la política pública en torno a la aten-

protocolo sobre cuidadores de personas adultas mayo-
res y caracterización de la atención en salud a las perso-

y es que aquí tiene que haber un compromiso de toda 
la sociedad de cuidar a nuestra población mayor, a los 
hijos, a las familias y no solamente a las Entidades del 
Estado.

-

y de manera sustancial en la atención en salud a la po-

para el futuro es un reto en la consolidación de esa po-

articular a todos los actores del gobierno y de Entidades 
territoriales para que esto pase no solo a ser la retórica, 
sino de conjurar una serie de esfuerzos para el bienes-

-
bierno se sienten comprometidos, que es una población 
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solidaridad y de toda nuestra atención.

Yo diría Presidente, que este es el principal mensaje 

pensional.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Tiene el uso de la palabra el Senador Soto y el Sena-

Honorable Senador Carlos Enrique Soto  
Jaramillo:

Muchas gracias. Solo para referirme a los argumen-
tos de la Viceministra, muy bien el llamado a la soli-

llamados a la solidaridad; que sin ninguna duda tene-
mos que sensibilizarnos todos los días en ese aspecto. 
El Estado impone impuestos y existe precisamente para 
darle garantías a todos, para proteger al más despro-
tegido, porque con solidaridad no somos capaces de 
cumplir todos los requerimientos.

La familia más solidaria si no tiene ingresos, si no 
tiene algunas, si no ha desarrollado en el transcurso de 

-

inmensa solidaridad entre las familias si no hay cómo 

sentimiento de solidaridad. O sea que aquí tienen que 

Estado sino las garantías correspondientes, pero aquí 
es donde esa solidaridad se tiene que acompañar es con 
políticas concretas, absolutamente concretas porque si 
bien es cierto la paz inicia en cada uno de nosotros los 

algunos medios para subsistir; solo con el sentimiento 
de la paz no es posible. O sea que yo insisto en que 
debemos de hacer un llamado para que todos los sec-

las políticas, pues tengamos una proyección de cómo le 

mi estimado doctor Castañeda, 37%, usted planteaba el 

uno decir que es natural, natural, pero es casi que natu-
ral, aquí los que saben de la salud saben los años, como 
bien dicen nuestros abuelos mi estimado, los años no 

Estado tiene que prepararse y las familias tienen que 
prepararse, o sea, muy importante el llamado y el men-

hacia el Estado para que nos sentemos todos a trazar 
unas políticas que garanticen unos ingresos para que la 

ahí sí haya una concientización con mucha responsabi-

hace 40 o 50 años, no es que no se supiera que íbamos 
-

tado no reguló, no se preparó precisamente para imple-
mentar unos procesos donde ningún ciudadano llegara 
totalmente desprotegido como hay esos millones que 

hacíamos mención hace un rato y que ustedes conocen 
mucho más las cifras que nosotros.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

-

Andrade Casama.

Honorable Senador Honorio Miguel Henríquez 
Pinedo:

Muchas gracias, gracias señor Presidente. Para de-
jar una serie de comentarios frente al tema. Cuando uno 

-

el programa en lo concerniente al último año, al año 

en cuanto a lo que reporta el Ministerio de Salud y el 

habla de ochocientos cuarenta y seis mil millones. Pero 

causa curiosidad de esa discrepancia de cifras entre un 

de la cobertura del programa.

El Senador Castañeda hablaba y resaltó particular-
mente lo que ocurre en la Costa Caribe colombiana y 
resaltó el departamento del Magdalena, pero al anali-
zar uno todo el contexto de preguntas y respuestas y lo 

-
te y en la Costa Atlántica Colombiana. De ahí que mi 
recomendación sea por propender a focalizar la política 
del adulto mayor en el área rural particularmente en 
estos sectores donde ya los mencionó con anterioridad 
el Senador Castañeda y en las regiones que acabo de 

las de más difícil acceso en cuanto a la seguridad social 
gubernamental.

-
ministra hablaba y lo mencionó, de no quedarnos en 
la retórica. Si uno mira el informe a la Defensoría del 

la Salud a los adultos mayores, por lo cual igualmente 
en sugerencia, deben buscarse medidas que contrarres-
ten este comportamiento por parte de las EPS no todas, 

que el adulto mayor no sea discriminado en la atención 
en estas Entidades y sobre todo en el área rural y los 
lugares apartados de Colombia.

Cuarto, un punto muy importante y es atender la no 
discriminación laboral del adulto mayor en el merca-
do laboral y buscar adecuaciones laborales en las cua-

años, ya prácticamente la hacen a un lado en el mer-

fondo, porque es una queja constante de la ciudadanía 
-
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seria en materia laboral para las personas de edades su-

Y por último, lo mencionó el Presidente y Senador 
-

-

otros casos no se le ha dado la promulgación necesaria 
que pueda facilitar los trámites, para que las personas 

-
narlo en gran medida como una solución que pueda ser 

Muchas gracias, señor Presidente.

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Tiene el uso de la palabra el Vicepresidente Luis 

Vicepresidente, honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casama:

-

pueden construir más en este país sin tener en cuenta la 

y cultural, yo creo que debe tenerse en cuenta con toda 
claridad y más cuando se trata de una población que de 

y ha contribuido al Estado, a la sociedad, cuando se tra-

en el caso los pueblos indígenas, los ancianos, los ma-
yores son los que garantizan en gran parte la continui-
dad cultural del pensamiento, del conocimiento. Y en 

cómo a la par de la población infantil, la población ma-
yor es la que ha padecido las mayores consecuencias 

-
plazamiento muchos han tenido que abandonar sus te-
rritorios y no han tenido el apoyo correspondiente para 

últimos días con dignidad, pero sobre todo contribuir a 
la garantía de la transmisión del conocimiento. 

Muchos de nuestros mayores, de nuestros sabios, de 

situación y por la desatención, han tenido que morir 
sin transmitir el saber a sus descendientes porque que 
generalmente lo hacen cuando ya son muy mayores, 

transmitirlo. 

En condiciones de desplazamiento que en este país 
es bastante alto, el número de desplazados es muy difí-
cil hacerlo fuera de su territorio, pero además, si dentro 
del territorio tienen problemas de desatención, de des-

-

-
cia sobre los territorios, sobre los pueblos indígenas y 
uno de los sectores concretos es la población mayor. 

riesgo de exterminio físico y cultural y uno de los fac-
tores afectados, mayormente afectados son los mayo-
res, los ancianos, hombres y mujeres.

Creemos que si bien es cierto, en el programa de 

falta precisar esa política; y si bien es cierto, en la Re-
solución que acabo de mirar aquí, la 0839 de marzo del 

que ahí hay que mejorar, porque en algunos territorios, 
yo quiero que a quien le corresponda aquí, responda y 

-

algunos tienen que dejar su condición y sisbenisarse, lo 

-
mos que la institucionalidad debe mejorar ese tipo de 
cosas para garantizar el derecho. 

sus derechos. Por ejemplo, hemos encontrado que en 

les niega el acceso a muchos indígenas por no estar, no 
tener resguardos. Consideramos que ese no puede ser 
un parámetro para otorgársele un cupo a los mayores 
de esos territorios.

-
cutimos el Plan de Desarrollo quería que se incorpora-
ra, propuse, hice una proposición que, porque no solo 

-

este caso se les niega en algunos lugares del país por-
que no son, porque no están reconocidos en territorios 

aun estando registrados como los casos que he señala-
do en Caldas y Risaralda. 

Entonces creemos que de acuerdo a lo que dijo la 
Viceministra de Salud, creemos que sí se tienen que 

-

mediante ley se puedan hacer los ajustes a todos estos 
elementos de política que buscan garantizar o mejorar, 

país, y en este caso concreto, de los pueblos indígenas. 
Yo estoy de acuerdo con el Senador Soto, que ha plan-
teado que aquí lo que hay es que pensar en una política 

nuestros mayores. 

El tema de la solidaridad es muy importante y siem-
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el asunto, porque nadie puede ser solidario si no tiene 
condiciones y yo creo que gran parte de la gente que 
requiere de estos programas no tienen condiciones para 

digna a sus mayores.

mejorar y sí quisiera que se respondiera en el caso de 
-

notamos que la politiquería no deja que los indígenas 
accedan, como creo que no acceden otros sectores de 

Me gustaría que más adelante la Defensoría pudiera 
-
-

tema de los recursos y si se ha cumplido o no. Muchas 
gracias señor Presidente. 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

La Viceministra de Salud está pidiendo el uso de la 
palabra.

Viceministra de Protección Social, doctora  
Carmen Eugenia Dávila:

Cuando me he referido al tema de la solidaridad y la 

me refería al tema de la focalización para las perso-
nas que menos capacidad económica y menos recursos 

-
blaba del tema de la dignidad de las personas en con-

algunas enfermedades que tienen que padecer crónicas 
-
-

gías de las personas adultas mayores está en la falta de 

ciertas necesidades básicas por parte de ellas mismas. 
-

hacia las personas de menor capacidad de pago. Por-

Seguridad Social en Salud, que han sido los que han 

se cubra este tema de cuidadores, han sido focalizados 
principalmente para las personas de mayores capacida-
des de pago. 

Entonces ahí es donde yo enfatizo en este punto, 
porque cualquier recurso que se oriente a personas que 

por sus condiciones laborales de hacerse cargo y cuidar 
con amor y con respeto a sus personas mayores, le está 

Entonces cuando yo hablaba del mensaje de la solida-

la focalización en este tema de asistencia y de acompa-
ñantes y de este tipo de apoyos. Entonces quería hacer 
esa precisión, porque me parece importante frente a las 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

-
pina.

Honorable Senador Jorge Iván Ospina Gómez:

para un debate tan importante como el que hoy se ade-
lanta. De los indicadores sociales que nosotros tene-
mos que tener en cuenta es el indicador “Esperanza de 

y nos posibilita como indicador dos cosas fundamen-

-

estados nutricionales y adicionalmente, nos posibilita 

-
-

-

en Colombia 74.79; y otros países menos que nosotros, 

República Centro Africana y el Chad, 48 años.

mejorado en los últimos 30 años nuestra esperanza de 

-

-
-

retos para nuestro sistema y unos retos de equidad muy 
fuertes para todo el modelo económico y de desarrollo 
colombiano.

Por fortuna ya no estamos en lo que era principio 
-

medio, como hoy ocurre en la República Centro Afri-

llegar si nos ponemos las pilas a lo que están países del 
primer mundo, a los 80 u 81 años como en Mónaco 

-
manda unas acciones del Ministerio muy importantes y 
esas acciones que tiene que adelantar el Ministerio son 

-

sean solamente papel.
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colombianos reciben grandes pensiones con cargo al 
Tesoro Nacional en detrimento de otro mundo de co-

-

en procesos de equidad es que el Tesoro Nacional no 
pueden salir tantos recursos para personas que tan solo 

-
minos de su pensión futura. 

las altas pensiones en el país, podríamos ubicar una 
fuente de recursos imprescindible para aquellas perso-
nas que hoy no tienen atención o para consolidar los 
subsidios o para reducir los aportes de los ciudadanos 
colombianos pensionados que están haciendo aportes 
del 12% a la salud, cuando un trabajador común y co-

política del Estado colombiano.

al adulto mayor es mucho mayor que el maltrato a la 
niñez y tenemos leyes que posibilitan la reducción del 
maltrato infantil y somos radicales en relación al mal-
trato infantil, cosa que es muy importante para con no-
sotros como país, porque estamos sancionando ejem-

-

mayor es maltratado, pues deben de tener una sanción 
dado que el proceso cultural les impide el respeto por el 
adulto mayor, lo arrojan a lo último de la casa, al último 
cuartico, al sitio donde no es atendido, donde no es re-
habilitado, donde no es escuchado, donde no se siente 
persona. Y sociedades que han perdido la brújula como 
lo puede haber pasado en la sociedad colombiana, pues 

maltrato del adulto mayor. Y el Ministerio debe actuar 
como actúan las Entidades del Estado, actuar porque 

-
mes, en este caso una laguna por relación al maltrato 
del adulto mayor.

Pero además encontramos que es fundamental pasar 
del proceso teórico al proceso práctico en líneas que 
la ley deja claro, o digamos que la política deja claro, 
territorios y entornos saludables. La promoción de los 

-
ciones de base, la consolidación de estas Organizacio-

adulto mayor hoy tiene. Desafortunadamente nosotros 

-
torios donde es allí donde se debe adelantar la acción y 
donde se debe aplicar la política.

-
sos arterioescleróticos, procesos de deterioro del tejido 
y en la medida en que eso ocurre, las Entidades y los 

el Estado colombiano no lo hace, el Estado colombiano 

las enfermedades coronarias, las enfermedades cróni-
cas, las enfermedades futuras de nuestro adulto mayor 
y eso es una labilidad de nuestro sistema.

pesos en el sector salud y tan solo en el sector salud de 

-
-

-

-
tintos a otros países y en la medida en que son distintos 

-
námicas distintas como las que tiene nuestra Patria.

Pero además, el hecho de que nuestros adultos o que 
-
-

borales, en materias de re-inducción laboral, en materia 

-
do la tarea como debe ser; y por eso al ser carentes no le 

donde debemos de albergar a la población de adulto 
mayor y poder de esta forma generar riqueza.

-
faciendo todo con la misma, con los mismos recursos, 
esto es un problema de desarrollo y un problema de po-
breza, no podemos seguir así, el país necesita repensar-

-
de o temprano tendremos una bomba pensional como 
tendremos una bomba en el sector de la salud y como 
tendremos imposible aplicabilidad de normas que son 
generadas por nosotros pero que necesitan recursos 
para ser ejecutadas. Eso era lo que yo quería decir al 
respecto. Muchas gracias. 

Presidente (E), Vicepresidente, honorable Sena-
dor Luis Évelis Andrade Casamá:

María Ruiz, Ana María Cadena Ruiz, Directora de 

palabra. Y se prepara la Viceministra encargada del Mi-
-

do la palabra posteriormente. Doctora tiene la palabra.

Directora de Desarrollo Social del Ministerio de 
Hacienda, doctora Ana María Cadena Ruiz:

Bueno, sea lo primero agradecer al honorable Se-

Cárdenas, un saludo muy especial. Y puntualmente di-

absolutamente conscientes de la necesidad de seguir 
trabajando y de seguirle dando prioridad no solo desde 

-
nación de recursos a la protección de las poblaciones 

en todo caso destacar los esfuerzos que se han hecho a 
la fecha no solo como lo ha dicho la Viceministra de 
Salud y lo expondrá muy seguramente la Viceministra 

-
-
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Nos centramos nosotros en el Programa de “Co-

al adulto mayor sin que esto quiera decir que desde mu-
chos otros frentes se están haciendo esfuerzos igual-
mente importantes. Y ahí quisiera destacar de manera 

asignaron recursos por seiscientos setenta y cinco mil 

-

los últimos años ha crecido y eso ha sido importante, 
el programa ha crecido más proporcionalmente que el 

-
nos ha crecido en un 70%, el programa ha crecido en 
un 81%, y eso un poco lo que denota es esa capacidad 
de priorizar y de hacer una focalización más impor-
tante en temas como la de adulto mayor que en otros 

creciendo menos que estos programas, por ejemplo, de 
adulto mayor. 

Lo mismo sucede con el Programa BEPS, que es, 
digamos, otro de los abanderados de la protección al 
adulto mayor y que la Viceministra ya lo explicará un 

lo que hemos hecho es poner los recursos desde el Pre-
-

económicos periódicos, digamos, sean recursos de un 

si bien entre el año pasado y este año estábamos te-

del marco de gasto de mediano plazo 2015-2019, es 
que por ejemplo ese programa pueda aumentar de ma-

-
do es poderle dar continuidad o incluso permitir que 
crezcan programas que consideramos fundamentales 

muchos sectores, ya mencionamos acá el tema de “Fa-

-
-

mos que ahí son cada uno de los sectores quienes en 
su autonomía pueden entrar a priorizar de manera más 
clara esos recursos.

que diría es que se hace un ejercicio realmente impor-
tante de lograr priorizar recursos para estos progra-

un ajuste muy fuerte, de un, digamos, abrocharnos el 

cinturón de manera importante pero incluso en esos 
momentos de crisis que es donde, digamos, más ati-
no hay que tener para poder saber dónde poner esos 
recursos escasos, dónde priorizar lo más importante, 

para la protección del adulto mayor puedan seguir una 
senda de crecimiento que les aseguro no es el común 

próximos años.

Presidente (E), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Delegada de Minhacienda.

Honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

ocurrido en el periodo 2010-2015 es lúgubre. Mire, 

-
do que hoy tiene el país, entonces en eso ha habido un 

-

proceso ya había empezado en el 2010 para los niños y 
para los ancianos y se había dado en algunas ciudades 

-
quilla. 

En el tema del apoyo económico a los ancianos; yo 
oía ahora a mi buen amigo, al Senador Soto, referir-
se decir que estos han sido esfuerzos modestos, sí, en 
algunas oportunidades más grandes y dadas las con-
diciones económicas del país; en un país que está en 
unas condiciones económicas muy difíciles, saltamos 

-
-

ya lo había dicho, el pago que se les está haciendo en 

hay ciudades de Colombia, municipios de Colombia 

-
liación al sistema pensional, uno no entiende que los 
BEPS, y me da pena, yo tengo que responder aquí por 

en este momento pensando no solamente en el presente 
sino en el futuro del país. 

-

a la norma constitucional que prohíbe pensiones por 
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pregunto. La suma nuestra es millón doscientos mil 

-

hemos abandonado el tema, si algo posibilitó acceso 
a la educación fue eso. En 2009 llegamos a pagar tres 

por hoy. Muy respetuosamente quería referirme a estos 
temas.

-
berturas sociales no son ampliables ni sostenibles si 

-

-
tarios señor Presidente.

Presidente (E), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

cuando dije que había que hacer unos ajustes, es que en 

-

los territorios. Tiene la palabra la señora Viceministra 
de Relaciones Laborales, doctora María Patricia Maru-

Sáenz, de la Defensoría del Pueblo. 

Viceministra de Relaciones Laborales, doctora 
María Patricia Marulanda:

Buenas tardes a todos, muchísimas gracias por esta 

decirles que sí es cierto como usted lo manifestó, estos 

desafortunadamente o afortunadamente como lo que-
-

diendo la conferencia de la OIT y todas las reuniones, 
por ello me delegaron esta participación.

Yo quiero ser muy concreta respecto a la participa-
-

-
les sobre las barreras o los problemas que se presentan 
con cualquier esfuerzo que hagamos. 

El Ministerio del Trabajo ha desplegado muchos 
esfuerzos, ha diseñado muchas estrategias y estamos 

igual nos falta y sobre esta base es que quiero hacer 

importantes pero queremos dejar que seguimos traba-
jando y que todos estos aportes que ustedes nos hacen 

-

en lo que tengamos que mejorar. Somos conscientes de 
-

-

tengo un primer tema concreto sobre el que estamos 
trabajando para lograr eso entre muchas otras cosas y 
es trabajando en la política pública, es trabajando en 
diseñar herramientas que nos permitan generar mejores 
condiciones laborales pero sobre todo en ambientes de 
total formalidad. 

Para nosotros la formalización es un pilar funda-
-

dir 
-

nadores mencionaban sobre ese hueco tan grande que 

no están aportando, no están cotizando en el momento. 
Pero eso se logra con una política de formalización que 
la estamos trabajando.

En segundo lugar, el desarrollo y crear mecanismos 
-

plementarios dentro de los cuales están pues los que 
estamos discutiendo, los BEPS y todo el Programa de 

despreciables, hemos aumentado, el Senador, los Sena-
-

-
-

recursos para apoyar este programa y cómo a mediano 
plazo se piensa en un aumento del 50% a ciento diez mil 

2019 máxime porque en el Plan Nacional de Desarrollo 

esfuerzos propios para lograr ese aumento, no solo de 
cobertura sino pues que tengan los recursos.

-
go las cifras, empezamos en el 2003 con ciento cua-

-

-

cifra nuestro reto es seguir aumentándola. Queremos 
esas máximas de cobertura, queremos llegar al 2015 a 
superarlo, tenemos un acumulado de adultos a los que 
queremos llegar en el 2015 a dos millones cero sesenta 
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Esto implica gestión de recursos, trabajar muy de 
-
-

les y a eso le estamos apostando en nuestra gestión para 

cumplir con estas máximas de cobertura que queremos.

la cifra que nosotros tenemos reportados pero quería 
contarle, queremos llegar a un millón doscientos seten-

-

para superar esta meta inmediata que tenemos de un 

trabajando.

Nos hablaba el Senador Andrade de la barrera de 
entrada de los indígenas pero quería contarle que no-

no pedimos esos listados, nosotros pedimos el listado 
censal de la autoridad indígena y con base en eso es 

para este grupo.

comprometer al Ministerio, digamos, apoyando o no 

estamos trabajando y buscando la manera, no necesa-

nacional pero sí en alianzas con Entes Territoriales que 
nos permitan como en Bogotá, haber subido a ciento 

-
mos trabajando en eso.

Básicamente pues era lo que les quería comentar 
sobre los esfuerzos que está haciendo el Ministerio del 
Trabajo, pero le estamos apostando principalmente a 
la formalización laboral. Queremos reducir esa brecha 

-
bajadores formales coticen como deben hacerlo en su 

-
tos problemas, ni en estas brechas tan grandes. Muchas 
gracias. 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Tiene el uso de la palabra la doctora María Cristina 

y el Adulto Mayor.

Delegada para la Infancia, Adolescencia y Adul-
to Mayor de la Defensoría del Pueblo, doctora  
María Cristina Hurtado Sáenz:

Muy buenas tardes para todos y todas. Primero un 
agradecimiento al Senado de la República y a ustedes 
Senadores y Senadoras citantes por haber tenido el co-

-

y quiero decirles algo muy importante en la política pú-

blica de carácter poblacional; la Defensoría del Pueblo 
crea con la Reforma la Delegada de Infancia, Adoles-
cencia y Adulto Mayor y trae una responsabilidad muy 

-

-
do, como la pobreza, como la exclusión social. Esto 

-
jas en este país y hace más complicada cualquier tipo 

Pero yo quiero hacerles una presentación porque 

doctor Ospina y el doctor Castañeda se han basado en 
-

tedes saben que con el señor Defensor del Pueblo pre-

-

-

-
-

tante dramática. Solo cuando hablamos de desnutrición 

primero que encontramos son adultos mayores en con-

son los últimos a quienes les llega en cuando llega, un 
suplemento alimentario o nutricional. 

La mayoría de los subsidios que están llegando por 
-

de los Entes Territoriales porque es que Bogotá y yo 
-

se da el lujo de pagar porque tiene un techo presupues-

luces en una ciudad como esta, tengo entendido que es 

da las posibilidades reales para el exceso a la resolu-
ción de las necesidades básicas de un anciano o de una 
anciana. Pero sin embargo es claro que por esos techos 

pequeño el mismo anciano o anciana puede estar reci-

-

pues resulta que el anciano que antes no aportaba en la 

Si bien esto contribuye al fortalecimiento de la eco-

puede ser arrebatado por otros miembros de la fami-
lia. Y quiero recordarles en las cifras que traemos, solo 

niños, las niñas y las mujeres; la Ley 1257 contempló 

bien lo dijo el Senador Ospina, son el mueble de atrás, 
el que se esconde pero que en este momento está dando 
para meterle carne a la sopa con un subsidio entre cua-
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en Bogotá.

Quería hacer esta introducción porque la Vicemi-
nistra de Salud decía muy bien la importancia de ha-
cer coordinación, pero creo que ahí es muy importante 
hacer un llamado a la coordinación intrasectorial e in-

es que la Ley 1251 del 2008 creó el Consejo Nacional 

regido por el Ministerio de la Protección. Y quiero de-
cirles que esa ley se creó en el 2008 Senador Castañeda 
y hasta ahora no se ha reunido el Consejo, esto no tiene 
presentación, no tiene ninguna presentación porque lo 
que se alega es que como no está reglamentada, enton-
ces ninguna institución se ha sentado a hacer coordina-
ción interinstitucional.

La Defensoría del Pueblo hace un llamado de alerta, 

no ha mejorado. Mirando solo el sistema de quejas, es 
decir, yo diría, uno entre miles los que logran llegar 

-
nocen sus derechos y que logran llegar a la Defensoría 
del Pueblo o a la Procuraduría, en este caso a la Defen-
soría, lo que encontramos es que se han registrado dos 

que en últimas tiene la menor posibilidad de estar en 
capacidad de exigir sus derechos por sus condiciones 

el 54.5 de las quejas son presentados por ancianos y 
-

externa, en la hospitalización, en los procedimientos, 
medicamentos o terapias. Y la Defensoría del Pueblo 
presentó el último informe sobre tutelas y es lamenta-
ble descubrir que casi el 50% de las tutelas tienen que 

de ancianas.

Entonces yo sí agradezco que ustedes hayan puesto 

-
mos cualquier cantidad de denuncias por falta, perdón, 
por negación, obstaculización o demora de la atención 

dejar claro que estamos hablando de enfermedades de 
-

garemos y tendremos que golpear al sistema de salud y 
estas son precisamente las que no se están atendiendo.

En cuanto al derecho a la seguridad social hay un 

-
cho, pero registramos demora en los trámites de reco-
nocimiento, liquidación y pago de pensiones; esto es 

-
dos con falta de apoyo estatal para suplir necesidades 

-
zar un mínimo de estabilidad económica.

Quejas por ausencia de procedimientos especiales y 
-
-

las especializadas, preferenciales, atención especializa-

Defensoría del Pueblo, en este momento hemos logra-
do, entre otras, con la Resolución Defensorial número 

-
cencia y Adulto Mayor estamos recibiendo personal-
mente con asesores de la Delegada, los casos que son 

-

intrafamiliar que da lugar por la 1257 a medidas de pro-

al anciano o a la anciana como hacemos con los niños 
y niñas, nos hemos apoyado en todo el país con los Co-
misarios y Comisarías de Familia. O sea, es cierto que 

familia o una persona asociada a la familia.

Quiero que hablemos un poco y hayan sido pues 

personas mayores. Según las cifras de medicina legal y 

-
-

-

romper la cadena de la dependencia emocional, afec-

de su familia, casi siempre un hijo o una hija, ojo, no 
-

palmente en la relación padre-madre hijo-hija, cuando 

dentro del seno familiar y se han roto las relaciones de 
afecto, de compasión, de protección.

Importante que ustedes sepan que abril es el mayor 
número, el mes donde mayor número de ataques contra 
ancianos y ancianas se da pero además, principalmente 

-
-

-

altísima impunidad, con el tema de que disminuye la 
denuncia por la falta de empoderamiento de estas per-
sonas y por un altísimo desconocimiento de sus dere-
chos y de la ley que los protege. 

Por último, que ustedes sepan que en la gestión de-
fensorial, además de que hemos logrado una atención 
prioritaria y especializada, estamos haciendo segui-
miento a la implementación de la política nacional de 

le echemos un ojito a esto, o sea, no tiene presentación 
-

soría, del cual la Defensoría hace parte y creado desde 
el 2008 no se haya reunido porque no se ha reglamen-
tado, eso no tiene presentación.
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En atención prioritaria, además estamos haciendo 
un documento especializado y a mí siempre me satis-

tema de reclutamiento forzado, en el tema de poscon-

-

hablamos ni hemos tenido en cuenta, ni en la mesa de 
diálogo han llegado las necesidades de los adultos ma-
yores que quiero recordarles, en este país los mayores 

supieran que estamos requiriendo como Defensoría 

-

la atención transitoria de personas adultas mayores sin 

hacer nosotros, lo debería hacer el Ministerio, lo de-
berían hacer los mismos Entes Territoriales para saber 

-

-

atención especializada que lo haremos no solo para 
nosotros y nuestros Defensores y Defensoras en la De-
fensoría del Pueblo sino que lo haremos para todas las 

cuáles son sus derechos en protección, en salud, en etc., 
de tal suerte que podamos gozar todos y todas de lo 
que, en lo que estamos trabajando desde la Defensoría. 

Creemos importante y ya que ustedes abrieron con 

que enfatizar en un mayor cuidado y protección a tra-

-
mos, en el tema de los niños lo hicimos, y yo creo que 
ya en este momento es más que necesario porque es 

de Vejez, ni siquiera tenemos, así como adecuamos el 
Código de Infancia, ese anticuado Código, perdón, del 
Menor al Código de Infancia y Adolescencia, así como 

-
tra las mujeres y ahora hablamos de feminicidio, así 

-

para las personas mayores en situación de pobreza que 
habiten zonas rurales y pertenezcan a grupos indígenas; 

un llamado y nos unimos como Defensoría del Pueblo 

hambre y se habla solo de la desnutrición de los niños 
y de las niñas.

años y si no nos quejamos es porque estamos muertos. 

solo tocando estas dos crisis humanitarias estamos en-

Por último, Viceministra, incorporar en el docu-
mento de la actualización de la política colombiana de 

-

del documento 2014-2024 y ojalá quede por escrito, 
la Defensoría cree que es absolutamente necesario in-

subsidio económico para personas mayores que inclu-
ya el incremento anual del mismo de acuerdo con el 
porcentaje del índice de precios al consumo, mejorar la 
prestación de la atención integral en salud que reciben 
las personas mayores, reducir el índice de analfabetis-

saben leer y por eso tampoco saben exigir sus derechos; 

protección de personas mayores, los llamados “centros 

-
ramos hacer eso en todo el país.

Por último, dar reconocimiento y gestión a derechos 

de la personalidad, el derecho a la educación, el dere-
cho a morir dignamente y ahí estamos tocando temas 

Presidente, honorable Senador Eduardo Enrique 
Pulgar Daza:

Tiene el uso de la palabra el Senador Édinson  
Delgado.

Honorable Senador Édinson Delgado Ruiz:

Muchas gracias Presidente. No, muy importante 
-

ga Orlando Castañeda, haber escuchado a los Repre-
sentantes, las señoras Viceministras, la Defensoría del 

-
quietudes. En primer lugar, el hecho de existir ya una 

-
cional para implementar las políticas de adultos mayo-

-
grado reglamentar o implementar, es una muestra pues 
de las grandes falencias que tenemos. Y en esto, ese 
llamado que se hace y tiene que salir como conclusión 

nuestra Viceministra que está tomando notas, es bien 
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Yo creo que eso es supremamente importante para 

tenemos que ajustar y sobre todo cuando estamos ha-
blando de un sector tan importante como es el de la 
población que llamamos, no de la tercera edad o adulto 

-

la sociedad colombiana. 

-

tenido, yo he sido de la tesis que de alguna manera esos 

-
buyeron al producto interno bruto, laborando bajo al-
gún mecanismo; lástima que en su mayoría no estu-

las grandes inquietudes de cómo formalizar la mayor 
-

querimos nosotros ingeniarnos formas para formalizar-

en la sociedad que muchos trabajadores informales, el 

están contribuyendo a la economía pero no se gene-
ran los mecanismos para formalizarlos y aquí tenemos 

realmente incorporarlos a todos estos sistemas. Y esto 

sí están los recursos para incorporarlos, ¡ah! lo ideal 

más oportunidades laborales, más ingresos para la gen-
te, etc., pero eso no puede ser como el obstáculo para 

de nuestra economía, en nuestra situación poder darle 
las oportunidades a otros sectores; aquí necesariamente 
tenemos que hacer una reasignación, esto es bien im-

-
ción de recursos, hay que hacerlo, o sea, reasignación 

sectores para poderlos nosotros dedicar o destinarlos 
a un sector tan importante, doctor Orlando Castañeda, 

Yo creo que es importante, tenemos que tener con-

para una sociedad, darles garantías a toda esa población 
-

lecimiento de la sociedad. 

Entonces esta reasignación tiene que ser parte de 

reasignar, a trasladar recursos que se dedican a otras 

que esto es supremamente importante que quede hoy 

Congreso para fortalecer todo este sector poblacional 
y no caer, insisto, en este encierro en que estamos de 
decir “¡hombre! no tenemos los recursos, por lo tanto, 
no hay cómo permitir que se puedan destinar para las 

Ahora, en el tema de los BEPS, lógico hay que ser 
-

más en los BEPS y hay que crear esos mecanismos para 
incorporar cada día más población nuestra a este mode-
lo de los BEPS. Entonces todo eso hace parte de crear 
mucha más conciencia en nuestro pueblo colombiano 
de la necesidad, insisto, de adoptar políticas y acciones. 

-
gresos del Estado no alcanzan, es un tema de reasigna-

decir, “claro, en la medida en que nuestros mayores 

-
safía mucha discusión y todo esto sencillamente lo que 

-
-

lucrar estos sectores. Muchas gracias señor Presidente.

Presidente (E), Vicepresidente, honorable Sena-
dor Luis Évelis Andrade Casamá:

palabra al doctor Pedro Quijano Samper, Director de 
Familias y Comunidades del ICBF. Tiene usted la pala-

Director de Familias y Comunidades del Institu-
to Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), doc-
tor Pedro Quijano Samper:

Buenas tardes. Bueno creo que desde el ICBF cele-
-

te, a pesar de que ya el Instituto no hace una atención 
directa a la población adulto mayor, ya está en cabeza 

este debate. Creemos que es fundamental generar tam-

ido atendiendo a cada uno de los miembros de la fami-

la primera infancia, atendemos a población de niñez y 

mayor, de hecho aquí estaba pensando con mi colega 
-

fensoría atiende a la niñez, la familia del adulto mayor 
-

do sobre eso. 

atenciones diferenciadas a cada uno de los miembros 
-

junto de la familia como tal, recorremos el país miran-

cuando tienen problemas, cuando tienen problemas de 
responsabilidad penal, pero ya no tenemos en cuenta 

Nosotros desde el Instituto Colombiano de Bienes-
tar Familiar, yo traía la presentación de lo que el Insti-
tuto hizo porque manejó algunos de los programas de 
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futuro cuál es el aporte que podemos nosotros hacer y 
creo que está alrededor del fortalecimiento de la familia 

con el Departamento Nacional de Planeación porque 
-

-
table. Vemos que la atención a un niño o niña de prime-

el Instituto está alrededor de los ciento cincuenta y tres 

Si nosotros logramos fortalecer, estaba preguntando 
-

hay algún tipo de priorización hacia adulto mayor, y no 
-
-

podemos fortalecer, porque creo que sí es un llamado 
de atención de muchos territorios en donde llegamos 
como Instituto y nos dicen “el Instituto hacía progra-
mas fabulosos para el adulto mayor y ya no los está 

-
funda que se hace desde el Instituto y particularmente 
desde la dirección que yo manejo pues de familias y co-

Cristina lo señala, es altamente preocupante. 

-
-

blación indígena, con todos los pueblos indígenas, tra-
bajamos con grupos afrodescendientes, trabajamos con 
raizales, con pueblo rom, sí, con palenqueros, y creo 

o sea, coincido honorable Senador con usted cuando 
usted plantea que la memoria de muchos pueblos in-
dígenas está en cabeza de sus adultos mayores y es así 
como nosotros en los proyectos que lideramos desde 
esta Dirección, estamos poniendo mucha atención en 
fortalecer culturalmente a los pueblos indígenas con los 
que trabajamos. 

Tenemos pocos recursos para la demanda que tie-
ne el país en atención a pueblos indígenas pero todos 
los recursos del Programa de “Territorios Étnicos con 

-
ción, está el fortalecimiento cultural y uno de esos ejes 
fundamentales es precisamente el recuperar a todos los 
Mamos, a todos los Palabreros, a todas las personas 
que tienen la memoria de sus comunidades. 

-

haciendo muchas cosas pero nos falta mucho por hacer 
frente a los temas de adulto mayor, creo que estamos 
trabajando en esa línea. Como les digo, creo que hay 

-
bre el fortalecimiento de la familia, hay una ley de la 
familia que hay que explorar más profundamente. Yo 

de articulación de todos los miembros de la familia y 
de atención particular de los derechos de los adultos 

mayores. Creería yo que eso es lo que quiero decir. De 
-

ñamos a los Ministerios tanto de Salud como de Traba-
jo en el proceso de atención a los adultos mayores. Eso 
es todo lo que quisiera decir, gracias.

Presidente (E), Vicepresidente, honorable Sena-
dor Luis Évelis Andrade Casamá:

antes de cerrar el debate hacer algunos anuncios y pe-

mañana, antes de cerrar para que usted pueda cerrar.

Lo primero que quiero decir es que para mañana a 

-
-

hemos, aprobamos aquí escuchar a delegados de unas 

-
lud para efecto de esa parte de la sesión de la Comisión.

Señor Secretario le pido anunciar proyectos para el 
día de mañana y le damos la palabra al Senador Cas-
tañeda. 

Honorable Senador Orlando Castañeda Serra-
no:

Presidente (E), Luis Évelis Andrade Casamá:

Es importante resaltar que mañana prácticamente es 

haya sesión. Va a haber Plenaria seguramente desde por 
la mañana, entonces es bueno que mañana cumplamos 
con nuestro trabajo y lo proyectado. Señor Secretario. 

Honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

-
-
-

a mí me preocupa un tema que aquí no se trató hoy. 

2008, se puso en funcionamiento un programa para que 
las Cajas de Compensación abrieran sus facilidades a 
los ancianos pobres, se logró que llegaran trescientos 

-

son una Institución Colombiana bien sui géneris, bien 

que yo quisiera dejar a consideración de ustedes, es-
pecialmente de la señora Viceministra de Trabajo, las 

El otro tema es del pago porque hemos traído aquí, 

¡hombre¡ alguien dijo “una de las ciudades más costo-
-
-

sos comparando con municipios que pagan ochenta mil 

que están haciendo un esfuerzo mayor y pagan ciento 
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-

esta: cuando empezamos este programa procuramos ir 

están superando. 

Yo no estoy al día de cuánto se está pagando en 
Brasil, el Presidente Lula recibió….este programa lo 
empezó en Brasil el Presidente Cardozo, el Presiden-

-

-
ramos a la par del Cono Sur, hoy esto ha retrocedido 

Yo digo esto con mucho respeto al oído de los fun-
cionarios, agradeciendo que ellos han hecho presencia 
y cuando escucho a mi buen amigo el Senador Édinson 

el argumento económico, es una tristeza que no se pue-
da dar el Debate Económico, el Debate de reasignación 
de recursos, el Debate del Estado austero en unos fren-

el país sostener y ampliar unas coberturas sociales en 
medio de una economía que empieza a tener descon-

Presidente (E), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

-
-

ciar los proyectos. 

Honorable Senador Álvaro Uribe Vélez:

-

Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

Por autorización del señor Presidente, el honorable 
-

cretario de la Comisión para que conforme al artículo 

mañana, los siguientes proyectos de ley:

1. Proyecto de ley número 207 de 2014 Senado, 
120 de 2013 Cámara, por medio de la cual se crea 
la Dirección de Salud Mental y Asuntos Psicosociales 
para el Fortalecimiento de la Política de Salud Mental 
en Colombia y se dictan otras disposiciones. Tiene po-

2. Proyecto de ley número 12 de 2014 Senado, por 
la cual se dictan normas para suprimir y prohibir la 
contratación laboral, mediante Cooperativas de Tra-
bajo Asociado y demás formas de tercerización labo-
ral.

3. Proyecto de ley número 14 de 2014 Senado, 
por medio de la cual se dictan normas de protección 
a la actividad artesanal sostenible, su promoción, su 
fomento, desarrollo y la seguridad social integral del 
artesano y artesana productor en Colombia

-
rio, y uno minoritario que pide que sea debatido.

4. Proyecto de ley número 44 de 2014 Senado, por 
medio de la cual se adiciona un artículo al Código Sus-
tantivo del Trabajo, se establece el fuero de cónyuge, 
compañero o compañera permanente en condición de 
desempleado y se dictan otras disposiciones.

Señor Presidente por su autorización quedan así 

en el Orden del Día de mañana.

Presidente (E), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Señor Senador Orlando Castañeda, tiene la palabra.

Honorable Senador Orlando Castañeda  
Serrano:

Muchísimas gracias señor Presidente, muchísimas 

-

los funcionarios pero sí es importante estos temas.

parece excelente lo de la Defensoría que hoy nos trajo 

Seguiremos trabajando y desde el Centro Democrá-
tico es nuestra social en todos los temas, en trabajo con 

Presidente (E), honorable Senador Luis Évelis 
Andrade Casamá:

Muchas gracias a los Senadores, a las Senadoras, a 
las Viceministras, Delegados de las distintas Institucio-

-

la Sesión en el día de hoy.
Secretario, doctor Jesús María España Vergara:

declara formalmente terminada esta Sesión de Control 
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proyectos de ley que fueron anunciados en el día de 
hoy. Muy probablemente es la última sesión que tenga-
mos en esta Legislatura dado que muy probablemente 

en horas de la mañana que son incompatibles con reu-
niones de las Comisiones Constitucionales Permanen-

transcripción textual de las excusas presentadas por 
quienes no asistieron a la sesión, señalada en el artículo 
89 del Reglamento Interno del Congreso, porque dando 
cumplimiento a la Resolución número 132 del 25 de 
febrero de 2014, por medio de la cual se reglamen-
ta el procedimiento para el trámite de las excusas y 
descuentos en nómina de los honorables Senadores 
de la República, por inasistencia a las sesiones de la 
Corporación -
do de la República, conforme a lo preceptuado en el 

mencionado ordenamiento orgánico reglamentario, la 
-

dad y por cada sesión, oportunamente remitió al des-
pacho del señor Presidente de la Comisión de Acredi-

-

oportunamente por las honorables Senadoras y/o por 
los honorables Senadores que no asistieron a la sesión 
a la cual corresponde la presente acta, habida conside-

Causales de 
Pérdida de Investidura), del Reglamento Interno del 

-

“Proyectos de Actos Legislativos y de Ley, o Mocio-
nes de Censura

La Secretaría dejó constancia que esta sesión fueron 

PERMANENTE

Control político: Proposición número 23 del 22 
de octubre de 2014, según Acta número 15 de esa 
fecha, relacionada con el tema: Política nacional 

de envejecimiento y vejez, de la iniciativa del Cen-
tro Democrático honorables Senadores: Orlando 

Castañeda Serrano, Honorio Miguel Henríquez Pi-
nedo y Álvaro Uribe Vélez, con Proposición Aditiva 
número 41 del día doce (12) de mayo de 2015, de 
la iniciativa del honorable Senador Antonio José 

Correa Jiménez.
Fecha: martes 9 de junio de 2015  Acta núme-

ro 43. Hora: 10:00 a. m.

Lugar: Recinto de Sesiones de la Comisión Sép-
tima del Senado -
greso.

Funcionarios Citados

N° NOMBRES Y 
APELLIDOS

CARGO/EN-
TIDAD DELEGÓ EN… 

1 DOCTOR ALE-
-

MINISTRO 

PROTECCIÓN 
SOCIAL

– NO ASISTIÓ
-

SA
Ó A LA 

VICEMINISTRA 
DE PROTECCIÓN 
DOCTORA CAR-

DÁVILA
– SÍ ASISTIÓ Y SÍ 
INTERVINO 

2 -
CIO CÁRDENAS 

MINISTRO DE – NO ASISTIÓ
-

SA
Ó A LA 

DOCTORA ANA 
MARÍA CADENA 

-
RECTORA DE 
DESARROLLO 
SOCIAL DE LA 
DIRECCIÓN 

PÚBLICO NA-
CIONAL 
– SÍ ASISTIÓ Y SÍ 
INTERVINO

Funcionarios Invitados

N° NOMBRES Y 
APELLIDOS

CARGO/EN-
TIDAD DELEGÓ EN

1

DOCTOR ALE-
JANDRO ORDÓ-

-
-

RAL DE LA 
NACIÓN

– NO ASISTIÓ
– NO ENVIÓ EX-

2

DOCTOR JOR-

-

DEFENSOR – NO ASISTIÓ

DOCTORA MARÍA 
-

-
FENSORA DELE-

PRIMERA INFAN-
-

MAYOR 
– SÍ ASISTIÓ Y SÍ 
INTERVINO 

MAYA VILLA-
CONTRALOR 

LA REPÚBLI-
CA

– NO ASISTIÓ

DOCTORA  DIANA 
DEL PILAR LEIVA 

-
RECTORA DE 

-
TORIALES DE LA 

SECTOR SOCIAL
– SÍ ASISTIÓ.
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N° NOMBRES Y 
APELLIDOS

CARGO/EN-
TIDAD DELEGÓ EN

1

MINISTRO 
DEL TRABA-
JO

– NO ASISTIÓ 
-

SA
Ó, DOC-

TORA PATRICIA 

–VICEMINIS-

RELACIONES 
LABORALES E 
INSPECCIÓN 
– SÍ ASISTIÓ Y 
SÍ INTERVINO

2

DOCTORA 
CRISTINA 

-

DIRECTORA 
ICBF

– NO ASISTIÓ 
-

SA

DOCTOR PE-

SAMPER 
– SÍ ASISTIÓ Y 
SÍ INTERVINO

3

TATYANA DIRECTORA 
DEL DPS.

– NO ASISTIÓ 
-

SA
Ó 

LA REPÚBLICA

Conforme a lo dispuesto en el artículo 35 de la Ley 
5ª de 1992 y lo dispuesto en el numeral 2, del artículo 
1° y el inciso 5° del artículo 2° de la Ley 1431 de 2011, 
en la presente fecha se autoriza la publicación en la Ga-
ceta del Congreso de la República, del Acta número 43 
de fecha martes nueve (9) de junio de dos mil quince 
(2015), correspondiente a la Cuadragésima Tercera 
Sesión de la Legislatura 2014-2015.

El Secretario,

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2015


